INFORME DE REVISIÓN de TRABAJO FINAL DE GRADO

(María Ana Folle – Noviembre 2025)

Estudiante: María José Cal

Título: Entre muros y vínculos. El impacto de la cárcel en las configuraciones familiares

Tipo de trabajo: Proyecto de Investigación

Docente Tutora: Asist. Dra. Natalia Laino Topham Docente Revisora: Prof. Agda. Mag. María Ana Folle Período solicitado para Lectura Pública: diciembre 2025

1. Aspectos formales:

Cumple con los aspectos formales para la presentación de TFG (carátula, formato, resumen -español, inglés-, palabras claves). La redacción es clara, tiene un adecuado nivel ortográfico y de sintaxis. El uso de las normas APA es adecuado.

2. Articulación teórica:

El proyecto de investigación que presenta María José se orienta a abordar los efectos de la privación de libertad en las configuraciones familiares para determinar la transformación de los vínculos familiares en (dentro y fuera de) la cárcel.

Fundamentación, antecedentes y marco teórico. Sustentada en diversas investigaciones internacionales y nacionales, la autora detecta carencias en relación con políticas que aborden la problemática familiar (comunitaria?) que involucra a presas y presos recluidos en nuestro país y se pregunta: ¿cómo y de qué forma los familiares transitan la privación de libertad de un familiar?

Los antecedentes, bien contextualizados y profusos son presentados ordenadamente en un estilo escritural que resulta en una lectura fluida a la vez que intensa.

El marco conceptual analiza las instituciones de encierro y quienes la habitan, la prisionalización, la familia (lo familiar) -es interesante mencionar la inclusión de autoras nacionales- y la perspectiva afectiva y de género en estos contextos. A partir de estos cuatro ejes conceptuales, bien argumentados, la autora resume el problema de investigación.

Problema de investigación, objetivos. El problema de investigación, tal como se enuncia: explorar y visibilizar las experiencias de las personas privadas de libertad y de sus vínculos afectivos-familiares, analizando cómo el encarcelamiento impacta en las configuraciones familiares y las consecuencias que este genera, se acompaña de tres preguntas orientadoras que determinan los objetivos del proyecto. Estos son claros, precisos y acordes a lo planteado hasta el momento.

Metodología, diseño y cronograma. Una vez más nos encontramos frente a una exposición argumentada, clara y que respeta la coherencia interna del proyecto.

Consideraciones éticas y ético-políticas. La autora expone sus concepciones al respecto, incluyendo los aspectos de rigor, sin dejar de lado la preocupación por la difusión de los resultados, perspectiva que considero para este proyecto del orden de lo ético-político.

En suma. Es un proyecto importante desde el punto de vista académico y social (basado en las propias apreciaciones de la autora y personales). Las secciones, muy bien

armadas y siempre argumentadas, que incluyen el lugar institucional de donde habla y del que es hablada, conforman un proyecto más que recomendado para su ejecución (que ojalá sea pronto).

3. Consideraciones finales. Es un muy buen trabajo de finalización de una etapa y apertura de otra del que recomiendo su aprobación, esperando con interés la defensa del mismo.

Prof. Agr. Mag. María Ana Folle

Noviembre 2025